

# El Accitano

SEMANARIO FUNDADO EN EL AÑO 1891 POR D. JOSÉ REQUENA ESPINAR.

|         |  |   |   |          |
|---------|--|---|---|----------|
| AÑO XIX | Precios de suscripción   | Asociación y Redacción  | Anuncios corrientes   | NÚM. 886 |
|         | En Guadix, un año. . . . . 10 ptas.<br>En la España, . . . . . 10 «<br>En el extranjero . . . . . 12 «<br>Número suelto 25 centimos.<br>Atrasado 50. | Calle de San Torontó, 20<br>ADMINISTRACION<br>VALLEHERMOSO.<br>Guadix 4 de Diciembre 1909 | En primera plana una peseta línea;<br>en 2.ª 75 centimos de peseta; en ter-<br>cera 50 y en cuarta 25<br>Comunicados a precios convenciona-<br>les. |          |

## EL ACCITANO

### á la Inmaculada Concepción patrona de España

#### HIMNO A LA VIRGEN

Tú, Virgen, que derramas sobre mi joven frente  
El fuego sacrosanto de fuerte inspiración,  
Permite que me atreva á alzar humildemente  
Hasta tu Trono excelsa mi fervida canción.  
Doncella de Judea, cuyo dichoso seno  
Para salud del Mundo el verbo sustentó;  
El universo entonces, de mil tinieblas lleno  
De tu virtud el rayo de súbito aclaró.  
Corona inmarcesible de místicos dolores  
Ciñose á tu cabeza con cien rayos de luz,  
Desde que el Niño huera de Herodas los rigores,  
Hasta el solemne instante en que espiró en la  
[Cruz.

Y á ti bajó en la cumbre del Gólgota famoso  
Ematación divina del hábito etrenal,  
A consolar tu espíritu, tan triste y congojoso,  
Con sobrehumana ayuda, de esfuerzo celestial  
El sabio y el monarca, á Ti su frente abate;  
Prostérnase á tus plantas el ángel del Señor;  
Los niños y mujeres, el pobre y el magnate,  
Adoran jubilosos tu célico candor.  
A Ti se acoge el misero; bajo el divino manto,  
Encuentra fortaleza el débil y el díscol,  
Que, tu sabes ¡Oh Virgen! al enjugar su llanto  
Llevar sus corazones de la balanza al fiel.  
Sobre la faz del mundo, en todas las naciones  
Se reverencia, Madre, tu célica virtud,  
Y altavoz te levantan Cristianos corazones,  
Y vírgenes te ofrecen su pura juventud....  
Las fieras habitantes de mil bosques sombríos,  
El huracán furioso con hondo robramar,  
Los monstruos de los mares, los peces de los ríos,  
Sabén también un himno á tu grandeza alzar.  
El céfiro que vaga entre aromadas flores,  
del inocente labio la súplica infantil,  
Y el gorgojo del ave, decantan tus favores,  
Como el mugiente silbo del bárbaro reptil.  
Te adora Zaragoza sobre el Pilar augusta,  
Granada en tus Angustias, Madrid en tu Soledad,  
Segovia en la Fuencisla, y el catalán robusto,  
En Monserrat, encuentra su paz y libertad,  
Te acatan los murcianos con nombre de Fuen-  
[santa,  
Y en elevados montes supieron fabricar

De humilde arquitectura capilla que levanta  
En el azul del cielo su mole á dibujar.  
Sobre la faz del mundo, en todas las naciones,  
Se reverencia Madre tu célica virtud;  
Y llevan á la guerra tu imagen los pendones,  
Como el emblema Santo de gloria y de salud.  
MARIA, cual la aurora que aparta los vapores,  
Y rompe las tinieblas con suave sonreír,  
Derrama sobre el mundo tus célicos favores  
Desde tu hermoso trono de perlas y zafir...  
M. G. H.

#### A la Mujer sin mancha.

Día grande aquel en que el mundo celebra  
la festividad de la única mujer que nació  
sin que el pecado de origen le comprendiera,  
inmaculada, para.  
Ese día es en la tierra de glorificación  
para Ella.  
De Glorificación para la Mujer sin par  
en el cielo, donde permanece al lado del Padre,  
donde es amada del Hijo, protegida por el Espíritu Santo.  
Y si en el cielo le rinden homenaje y  
pleitesía los Santos y los ángeles, en la tierra  
es ensalzada y celebrada por los hombres que la aman  
y la bendicen.  
Cánticos de encomio le dedican en las celestiales  
legiones, los coros de querubines.  
Cánticos de alabanzas le ofrecen los hombres,  
que gozan poniendo sus corazones á los pies de la  
Inmaculada, y á su disposición y bajo su amparo sus  
almas.  
El día de la Concepción Purísima viste la iglesia de  
Dios sus mejores galas, solemnes son los festivales que  
le ofrece, los predicadores ensalzan las virtudes de la  
excel sa Señora, y es de alegría para todos.  
Y es que María, Madre amante de Dios y Madre del  
hombre, le ampara y protege y socorre en sus apuros:  
solo con pronunciar su nombre bendito y sacrosanto,  
solo con

caer de rodillas ante su imagen querida, recibe el  
creyente consuelo y suma fuerzas para sobrellevar los  
azares de la vida.

Virgen sin mancha, Madre de Dios y de los hombres,  
todos te veneramos, todos los que tenemos la ventura  
de creer en lo santo y lo sublime: ¡bendita seas!

GARCÍ-TORRES

#### Las primeras nieves

A los abrasadores días de Agosto han sucedido los tibios de Septiembre; vino Otoño con su legendario veranico, que llámase de los membrillos, que el maduran y de verdes se tornan en pálidos remedando su color el del oro, y tras él llega el mes de los Santos y de los finados, de los que viven y de los que en ultratumba se hayan. Noviembre es severo natura se conmueve, lluvia derrama sobre la tierra y llega el reinado del frío; la escarcha blanquea los tejados, humedece las calles y en los campos cae sobre la hierba que licuada bajo los rayos del sol se desprende luego cual lágrimas gruesas de hermosos ojos, que por molli de ellas denotan sus penas y sus alegrías, que si de pena se llora, de alegría se vierten lágrimas de gratitud.

Tras la plateada escarcha no se hace esperar la nieve de la que es amiga y precursora.

Sierra Nevada, la mole gigante que orgullosa sobre la ciudad está y es tan alta que parece tocar al cielo, amanece de pronto blanca cuando peñascos y tierra mostraba: sudario espléndido, blanco como el armiño presenta, blanca está su cúspide, blancas sus lomas, sus collados, sus barrancos, es que cayó el primer nevazo, es que el invierno está para venir con sus rigores y sus inclemencias.

Sierra Nevada permanece blanca hasta

que llega la Primavera, entonces vá desnudándose poco á poco de su blanco sudario á modo de recatada dama que de una vez no se desprende de sus púdicas vestiduras. Ese sudario se convierte en arroyos de plata que juntos forman rios y van á fertilizar la tierra para que rinda al hombre sus sabrosos frutos con los que se regala como don preciado de la Providencia que no solo cuida de él sino de los avechuchos más insignificantes.

## DE IMPORTANCIA

Encomienda el art. 72 de la Ley Municipal, á los Ayuntamientos, obligar á los interesados en los caminos rurales á que los reparen y conserven; y la razón es obvia, se funda en la importancia que tienen esas vías para la agricultura, para su desenvolvimiento, dándose facilidades á los labradores para el trágico de carros, paso de animales y de personas; de aquí que las vías sean más ó menos amplias desde el camino á la simple vereda: todas ellas deben conservarse y las asambleas municipales tienen encomendado por la Ley, hagan, velen, obliguen á la conservación, que es el uso derecho de todos.

Ahora bien, los ayuntamientos de todo tiempo, de todo color que en la ciudad se han sucedido desde casi inmemorial, cumplieron el precepto de la Ley? algo hicieron por ello, pero lo realizaron muy mal, tanto, que esas importantes vías unas se han estrechado porque los terratenientes lindantes con ellas las han *pellizcado* en propio beneficio y otras han desaparecido ó bien se miran esos asuntos que no son ciertamente secundarios sino de importancia suma para la agricultura, fuente material de toda riqueza y de humano bienestar.

Rumor y vergüenza causa contemplar como la ambición del yo se apodera de esos caminos además de los otros caminos vecinales sin que haya quien le detenga en su detentación ni que les haga quedar dentro de sus límites, que después solo pequeña franja de tierra pueden aplicarse, pero ello daña al público y convierte los caminos en sendas, las sendas en veredas, las veredas en nada, quitando derechos sagrados y adquiridos, bien por legítimo título, bien por el tiempo transcurrido.

Ahora se están haciendo más intrusiones y privándose de más derechos, con la moderna invención de los alambrados: se ha apoderado de propietarios y labradores la manía de aislar sus heredades, de hacerlas género de pequeños cotos, que haciéndose con arreglo á derecho no es de vituperar por que ejercen el de propiedad, más acontece que ponen las cercas alambradas *impidiendo* el paso por las veredas que existen en sus heredades, servidumbres de paso constituidas en favor de otras fincas, y ello es inadmisibile, no tolerable, causa de contiendas y disgustos, y esto está obligado el municipio, á hacer no sea imponiendo á los interesados la conservación de tales caminos: además esas alambradas se colocan encaminos tanto rurales como vecinales ocupando, cuando menos, las cunetas los aprovechados alambradores, en perjuicio de esas vías y de los viandantes que muchas veces dejan en los ganchos de los alambres-espino parte integrante de sus ropas.

Nosotros queremos se remedie el mal pero no podemos, ni queremos, debemos ser particulares acusadores, nombrando sitios, y mentando personas, pásese investigación, mire la comisión de agricultura entre la que no hay ningun ciego, ni siquiera

tuerto, y encontrará intrusiones; y el municipio, si es de su agrado, acate y obedezca el precepto dicho, que si es en perjuicio de alguien, se trata del bien general, que tras de ser de justicia, está por cima de individuales apañes y conveniencias.

## ¡ALEA J' ACTA EST!

Como complemento al artículo que en el anterior número y bajo el epígrafe de *La unión constituye la fuerza*, publicamos, vamos hoy á emborronar unas cuantas cuartillas sobre el mismo ó idéntico asunto.

¡Ale j' asta est! Si, ha llegado la hora que, cual en España entera aconteco, en Guadix procedamos con motivo de las próximas elecciones municipales, al deslinde de los confusos y embrollados campos de la política accitana.

¡Sursum corda! ¡Arriba, sí, los corazones, pués, y cesen ya y de una vez y para siempre los maquiavélicos equilibrios, ambigüedades, antibologías y cuquerías egoistas y lucrativas!

¡Fuera caretas!

En la diestra, benéfica y fructífera parte acampa el brillante y valeroso Bloque de las Izquierdas, alumbrado por el esplendente y regenerador sol de la Democracia.

Y en el opuesto, siniestro lado vivaquían las huestes de la funesta Confabulación retrograda — absolutista; campo alumbrado por el ruinoso astro de amarillenta luz prestada. Reacción en que en día fausto para la Pátria y la Libertad, fueron derrotadas las dichas oscurantistas legiones por el Bloque de la Democracia, con aplauso del Mundo civilizado que, con gran simpatía observa nuestra marcada y decidida marcha por la amplia vía del Progreso, para la más pronta y completa *europización* de España.

¿A qué lado, pués, te inclinarás: en favor de cual de estos bandos emitirás tu sufragio, Pueblo de Guadix?

Nosotros firmemente, confiadamente creemos, deduciendo, á juzgar por la gran virilidad de que en días inolvidables y no remotos, por cierto, diste evidentes pruebas en que pondrás feliz cima á la grandiosa obra en aquella ocasión iniciada y aun nada más que empezada: — gritando con nosotros:

¡Liberales, deponed rencillas personales egoistas y valadies, puesto que la unión constituye la fuerza!

¡Abajo la Confabulación reaccionario-absolutista!!

¡Páso, páso al Bloque de la Libertad!!!

José M<sup>a</sup>. ORTIZ

## PENSAMIENTOS

Pocos son los adagios que no resultan verdades de á folio, sentencias dignas de tenerse en cuenta.

«El que echa pan al perro ageno, dice uno, pierde el pan y pierde el perro,» lo que es natural, comido el obsequio, el can tiene que ir precisamente á su querencia.

\*\*\*

Por esto, por lo otro, por lo que sea, dá

un hombre que pertenece á distinta escuela ó secta determinada, á otro que comulga en iglesia opuesta, mercedes, galardones, y mientras los está disfrutando y le hace el otro el *querer* y le *pasa suave la mano por el lomo* todo está bien, á maravilla, más cuando hizo deglución, entonces abandona al cándido obsequiador, riése de él, lo que le está bien empleado, y marcha con su amo, á su centro, allí donde está lo que ama ó lo que le conviene.

Ello es de gran enseñanza, pero los hombres no aprenden y reinciden, y luego se tienen como pícaros.

Pide ligero favor al que consideró, y suele suceder que tampoco lo haga, antes bien, así como el can volvería la cabeza y enseñaría los dientes con cierta sarcástica *risa*, así el consentido de antes, vuelve la cabeza y rie y desdeña al inocente.

Y resulta que el que se juzgó un pillin amansando al perro ageno resulta, ya está dicho, inocente, y el que se dejó querer pareciendo al otro un menfecato, un listo es de tomo y lomo que se dejó querer en tanto en cuanto le convino y luego.... si te vi no me acuerdo.

ALA-KAR-BAR.

## La Niña Maria

El domingo último tuvo lugar el festival que las religiosas y señoritas del Convento de la Encarnación dedican anualmente á la Niña Maria. Durante la mañana se celebró solemne función en el templo que estuvo muy concurrido y por la tarde salió la Imágen en procesión. Iban en ella las señoritas educandas y bastantes señoras y señoritas de la población con candelas encendidas. Sobre espléndido trono repleto de luces y adornada con valiosas flores iba la Excelsa Niña, y amenizaron la procesión la Capilla de la Catedral y la música municipal.

Recorrió las calles de la Gloria, Osario, plazuela de Santiago, calles Ancha y del Pósito, plazas de la Constitución y de la Catedral, calle de la Concepción, Puerta Alta, otra vez Osario y calle de la Gloria al templo de la Encarnación. En las iglesias de Santiago y La Concepción, hizo estación y las monjas cantaron varios himnos en obsequio de la Inúclita Soberana Niña.

## Los Conservadores

En asamblea magna se congregaron los señores que comulgan en esta política iglesia la tarde del domingo próximo pasado convocados por el Diputado provincial y ex-alcalde de esta ciudad, don Miguel Carrasco Almansa, el que saludó á los señores que tuvieron la cortesía de asistir y les dijo el objeto de la reunión, elegir individuos que en representación del partido formen parte del Municipio futuro presentando sus candidaturas á concejales; como una sola persona, al unisono, estuvieren todos conformes y dejando á un lado designación de candidatos por iniciativa de primates, que es antiliberal, y usando adecuado procedimiento se pasó á votar los señores que habian de ser candidatos resultando elegidos por mayoría don José Campaña, don Ramon Gámez, don Antonio Pedrosa, don Antonio Garcia Rojas, don Antonio Medialdea y don Ramon Casas Gallardo.

Después de rendir homenaje de admiración á nuestro valiente ejército, se acordó hacer una colecta en favor de los soldados guadixenés que en Africa pelean por la patria, al intento de en-

viarlos un aguinaldo, habiendo dado gran resultado.

Y unánimes prometieron ir á la lucha electoral demostrando su entusiasmo por el bien de la población, su fé en idea política y su disciplina.

La asamblea terminó al declinar la luz del día.

## DE POLÍTICA

Mañana ha de tener lugar acto de resonancia, solemne acto en el que los españoles tienen fija la vista y la inteligencia, se trata de hacer la proclamación de los candidatos para que vayan á los municipios á administrar la cosa de todos, á velar por los intereses del pueblo, por su futura prosperidad, el acto por tanto, es soberanamente transcendental.

No debe ser acto sino *administrativo* más que político y por ende el bullanguero Himno de Riego, y las proclamas en las que se enalza á la maltratada dama—por muchos que se titulan liberales y no son sino amantes del libertinaje—libertad, trompetas promisoras de mucho y que luego no dan nada, deben ponerse en cuarentena.

A los pueblos lo que conviene es, llevar á su administración, á la custodia de lo suyo, á hombres de bien, ciudadanos honrados amantes de la verdad en libertad, fieles guardadores de lo que á ellos se encomienda, incapaces de pretender siquiera su personal lucro: individuos que sepan manejar bien su patrimonio, señal de que manejarán también el ageno: debe huirse, como si de perro rabioso se tratara, de los que habiendo tenido bienes se hicieron insolventes; ese *signo* es malo, y de los que cifran su ventura en ser edil, que esos no pueden jugar limpio.

Y con *hombres de bien y morales y creyentes*, vengan de donde vengan, los municipios lograrán el ideal del legislador siendo excelentes apoderados y sinceros representantes de los pueblos.

## INTERVIU

Un querido compañero de redacción nuestro que *ex fonte* tenía noticias, recientes diametralmente opuestas á las sensacionales que nuestro estimado colega «Defensor de Guadix» dá en su número de anteayer, sobre la actitud de don Antonio Ruiz Valero, en cuanto á las próximas elecciones municipales concierne; visitó ayer á éste señor, quien recibióle con la amabilidad y cortesía que le son características, é *entrevistado* en forma, contestó:

Es incierto de todo punto que yo haya hecho pacto político alguno con el jefe de los conservadores don Miguel Carrasco, respecto á las elecciones municipales, ni tampoco es exacto que haya tenido con dicho señor ni con el ex-alcalde á que se refiere «Defensor», conferencia alguna; siendo, pues, pura fantasía de la imaginación del redactor de dicho periódico cuantas noticias dá sobre el particular en el último número de su mencionado periódico.

Y por lo demás dijo el señor Ruiz Valero, que, cual siempre, sabrá llenar sus deberes políticos, si necesidad de recibir lecciones de nadie.

## ILUSTRE ENFERMO

Afortunadamente hállase bastante mejorado de su dolencia nuestro distinguido amigo el respetable Sr. dignidad Arcediano de nuestra Santa y Apostólica Catedral don Pedro Salmeron.

Ansiamos muy de veras que siga la mejoría y enviarnos nuestras más fervorosas preces al Todo poderoso, por el más rápido y completo restablecimiento de tan sabio como virtuoso sacerdote.

## VARIEDADES

*PENSAMIENTO.—Ante un acreedor honrado pueden desfilár impunemente mil deudores; un solo deudor no puede encontrarse con un acreedor miserable y grosero sin recibir un insulto.—R.*

**EFEMÉRIDE.**—Falleció el cardenal Richelieu en Paris, á 4 de Diciembre de 1642, á los cincuenta y ocho años, en el *Palais-Cardenal*, hoy el *Palais Royal*, que él hizo construir. Hizo grandes cosas, no obstante grandes obstáculos. Quitó á los grandes la mayor parte de sus privilegios, á los protestantes sus plazas de seguridad y provincias enteras á la casa de Austria.

**COLEGA.**—Hemos tenido el gusto de recibir el número 2 del «Cosmopolita» que ve la luz pública en nuestra hermosa capital de provincia; correspondiendo á su visita enviamos á su distinguida redacción nuestro semanario, dejando establecido el cambio.

—El alumbrado eléctrico sigue en pésimas condiciones, el *recortado* dinamo no llega; faltan muchas lámparas, en la calle de San Torcuato, entre otras, no hay ninguna desde el arco hasta la plazuela de la Posada del Rincón.

—Hemos tenido el gusto de recibir el periódico «La Evolución» que ve la luz pública en Madrid, á cuya visita correspondiente hoy nuestro semanario.

—Aun no sabemos se haya anunciado la celebración de la feria de la Concepción de una manera oficial.

—Los ensayos que se hacen en el «Ciprés», nos cuentan hacen las delicias de muchos aficionados á el arte de Talla y á la buena sociedad.

—La sementera se está haciendo en excelentes condiciones, los labradores se muestran satisfechos.

—A la constitución de la diputación provincial marchó á Granada el diputado por este distrito don Miguel Carrasco.

—Han regresado de Granada el alcalde don Rafael Martínez Merino y el jefe de los liberales don Manuel Honrubia. A Madrid marchó don Torcuato González, nuestro paisano, ilustre farmacéutico establecido en aquella población que parece tiene empeño en representarnos en las Cortes futuras contando para ello con valioso apoyo.

—Hoy ha llegado, después de hacer la Santa pastoral visita, nuestro Prelado don Timoteo Hernández Mulas.

## Imprenta, Librería, y Papelería DE MIGUEL CHAVARINO

Impresos de todas clases, bonito surtido en postales que también las tenemos con vistas de Guadix, novelillas de las mejores firmas y á precios baratísimos, cuentos se están recibiendo muchos semanalmente lo que facilita su adquisición. Por encargos se sirven cuantas obras se nos pidan, bien sean religiosas, científicas ó literarias muchas de ellas con opción á magníficos regalos y cuyo importe es á plazos que no se empiezan á cobrar sino después de entregada la obra. También se hacen encuadernaciones.

Sellos y estampillas de caucho y metal.

18, Plaza de la Constitución, 18.

## Servicio directo y sin Escala Entre Barcelona, Almería y Melilla POR EL VAPOR Velarde

Salida de Barcelona para Almería, los días 5, 15 y 25 de cada mes.

Salida de Almería para Melilla, los días 8, 1 y 28 de cada mes.

Salida de Almería para Barcelona, los días 10, 20 y 30 de cada mes.

Admite viajeros y mercancías entre los indicados puntos.

Consignatarios en Barcelona: Sres. Domenech y C<sup>ta</sup> Hermanos, Paseo de Colón, 17.

Consignatarios en Almería: Sres. Verdejo Hermanos en Liquidación.

Consignatario en Melilla: don Samuel Jh. Salama.

NOTA.—Este vapor tiene establecida en Almería una Agencia de reexpediciones para hacer seguir á Barcelona y á Melilla las mercancías que se reciban del interior, ó vice-versa.

OTRA.—Los Jefes de las estaciones del Sur quedan encargados de transmitir telegráficamente al Consignatario de este vapor en Almería, para que se reserve pasaje á Barcelona y á Melilla á los Sr. viajeros que lo soliciten.

## PROBAD los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

RR. CISTERCIENSES DE SAN ISIDRO

Venta de Baños (PALENCIA)

según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

| PAQUETES               | PASTILLAS   | PESETAS                    |
|------------------------|-------------|----------------------------|
| De 350 gramos. . . . . | 16          | 1 y 1,25                   |
| De 400 idem. . . . .   | 14, 16 y 24 | 1,25; 1,50; 1,75; 2 y 2,50 |
| De 460 idem. . . . .   | 14 y 16     | 1,50; 1,75; 2 y 2,50       |

Cajitas de merienda con 64 raciones á 2 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación mas próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes.

# SECCION RECREATIVA É INSTRUCTIVA

## CURIOSIDADES HISTÓRICAS PREGUNTA

¿Quién fue el rey de Hungría que reunió en el mismo año de su coronación la corona de Boemia y la del imperio y qué gran catástrofe aconteció en su reinado?

### RESPUESTA

Alberto fue elegido rey de Hungría, á 19 de Diciembre de 1437 y coronado é en su esposa Isabel en Alba-Réal, á 10 de Enero de 1438. En el mismo año, obtuvo Alberto otra dos coronas: á seis de mayo la de Bohemia, y á 26 ó 27 de junio la del imperio. ¿Vanidad de las humanas grandezas! Ese triple monarca muere de disenteria y á 27 de Octubre de 1439 en Niesmel, así que iba á oponerse á las correrías del emperador turco Amuzates II. En el reinado de Alberto sucedió una gran catástrofe. Los alemanes que fueron con él á Hungría, con los demás que vivían en el mismo reino hacia tiempo, habían asesinado á un señor húngaro, llamado Entlio, porque se oponía á sus innovaciones. Habían echado en un saco el cadáver, y arrojádole de noche al Danubio con una piedra á la garganta. El cadáver parció ocho días después, y hubo en Buda un levantamiento general. Todos los extranjeros, alemanes ó no, perecieron, sin distinción de edad, sexo ni condición. Horrenda fue la matanza, y, no pudiendo castigar Alberto la sedición, tuvo la prudencia de perdonar. Su moderación gustaba á los húngaros, quienes le amaron además por los privilegios que les otorgó.

H. y G. DE LA T.—Por la busca.R.

LA KAINITA COMO REMEDIO CONTRA EL AÑUBLO Ó ROYA (PUCCINIA) DE LOS CERALES.  
El Sr. Ulrichs, arrendador de dominios del

estado en Hann, Münden (Alemania), escribe en el *Boletín oficial* de la Cámara agrícola de Cassel, sus observaciones sobre la influencia de la kainita para combatir el añublo. Nos parecen muy interesante para España y por eso las reproducimos.

Tomé en arrendamiento, dice el citado señor, la finca «Alt-Wildungen» del príncipe de Waldeck en 1874 y tuve en los primeros años grandes pérdidas á causa del añublo. En los mejores terrenos abonados con 100 kilogramos de sulfato amónico y 200 kilogramos de superfosfato la cosecha de trigo no pasó de 800 á 1.000 kilogramos por hectárea (á menudo solo 400 kilogramos), y este trigo era de mala calidad. El centeno, cebada y avena, sufrieron mucho del añublo, aunque no tanto como el trigo, los efectos del *Puccinia graminis* fueron desastrosos.

En los últimos años del arrendamiento (que duró hasta 1902, en que empleé los métodos más racionales de cultivo, obtuve en los mismos terrenos 2.600 á 3.000 kilogramos de trigo, en algunas parcelas hasta 4.000 kilogramos, como lo demuestran mis libros de contabilidad.

Para combatir el añublo, dice el Sr. Ulrichs, es necesario destruir las plantas en que éste pasa una de las fases de su vida, tales como los berberis, tuisilago, sonco, etc.; es necesario además labrar bien el suelo, tenerle limpio de malas hierbas, principalmente de grama, bien arado y bien abonado, á fin de obtener un crecimiento sano de las plantas.

He empleado con el mejor resultado para obtener una vegetación vigorosa, capaz de resistir al parásito, la kainita á la dosis de 200 á 400 kilogramos por hectárea; esta sal, por sus cualidades higroscópicas, mantiene además el suelo muy fresco, punto de gran importancia en los

suelos secos ó en los años de gran sequía. También el cloruro y el sulfato de potasa dan excelentes resultados.

A menudo se han exagerado las cantidades de abonos nitrogenados empleados, estos abonos dan plantas con mucho follaje, si, pero con células de membranas muy débiles, incapaces de resistir al ataque del parásito, mientras que añadiendo á dosis moderadas de abonos nitrogenados, abonos fosfatados y potásicos, y en los suelos donde sea necesario cal, se obtienen plantas robustas, de células resistentes al ataque del añublo.

Recomendamos por tanto á los labradores españoles que ensayen la kainita en los terrenos donde los cereales sufren el añublo.

## Conservación de frutas al alcance de todos

La uva ó otra fruta cuélguese en una estancia de temperatura normal y no cálida, una bodega ó cueva ó colóquese en camadas sobre virutas de madera y ciérrese la estancia lo más herméticamente posible, después de dejar en el *frutero* en vasijas que presente abierta una regular superficie, á fin de que se realice mejor la evaporación, y así se conservan frescas y sanas por mucho tiempo.

En ensayo puede hacerse también colocando un cajón herméticamente cerrado, en el cual se coloquen las frutas con el alcohol, cuya proporción podrá ser de un medio litro por cada metro cúbico, y para los que exploten la venta de frutas, podrá ser de utilidad conocer tan sencilla manera de aumentar el valor de ellas, alargando la temporada de su venta y asegurando su conservación.

## CURIOSIDADES HISTÓRICAS PREGUNTA

¿Cuándo tuvo origen la liga anseática ó teulónica?

NOTA.—Se esperan las contestaciones hasta el 25 de este mes para publicarlas en el primer número del mes de Enero

# IMPRESA DE 'EL ACCITANO,

En este establecimiento se confectúan trabajos finos y corrientes, cartas timbradas, libros talonarios, participaciones de casamientos, recordatorios, modelaciones para toda clase de oficinas, prospectos, sobres timbrado, tarjetas anuncios, facturas comerciales, plantillas de nacimientos, fés de vida, certificados médicos y tarjetas de visita

## Esquelas de funeral

Todas las que se encarguen á esta imprenta serán insertas en la tercera plana de este periódico, publicándose además, si así lo desea la parte interesada, un suelto necrológico del finado, facilitándole, tambien gratuitamente á la familia diez ejemplares del número en que aquellos trabajos aparezcan insertos.

### Mercado Público

Precio de la semana última

| Trigo     | Canega  | do | 12'50 | á | 12'75 |
|-----------|---------|----|-------|---|-------|
| Celada    | «       | «  | 05'50 | « | 06'00 |
| Habas     | «       | «  | 12'00 | « | 12'50 |
| Cañamones | «       | «  | 00'00 | « | 00'00 |
| Judías    | «       | «  | 24'00 | « | 25'00 |
| Lentejas  | «       | «  | 10'00 | « | 10'50 |
| Aceite    | arroba  | «  | 14'00 | « | 15'00 |
| Maiz      | «       | «  | 00'00 | « | 00'00 |
| Cañamo    | «       | «  | 12'00 | « | 12'50 |
| Patatas   | quintal | «  | 03'50 | « | 04,00 |

El CORREDOR.  
Antonio Hernández

## EL ACCITANO

PROVINCIA DE

Sr. D.